

Corbo: "Era importante reforzar la autonomía financiera" del Banco Central

Vittorio Corbo reconoció que la confianza en el Banco Central estaba tensa cuando asumió la presidencia de la institución, a raíz del robo de información desde el computador de su antecesor, Carlos Salas. "En ese momento, yo dije: 'en paralelo, el Banco Central ya gozaba de una alta confianza en capacidad de cumplir con su mandato de velar por la estabilidad de precios y el buen funcionamiento del sistema de pagos'".

■ Alta tasa de transparencia.

"Desde un comienzo de mi gestión nos abocamos con el Consejo y la administración a tomar acciones encarnadas a proteger la autonomía del Banco. Para este propósito, introdujimos una cultura de transparencia y juntamos en los distintos ámbitos en que opera el Banco Central: política monetaria, política financiera, sistema de pagos, etcétera".

Esto estuvo acompañado de otras organizaciones, la creación de una contraloría aumentando la independencia y fortaleciendo la auditoría interna. Fue así como se estableció un criterio estricto para asesurar en esa función. Trabajamos en fortalecer la política de selección y administración del personal, mejorando las condiciones competitivas, mejorando los sistemas de evaluación y aumentando la transparencia en la estructura de remuneraciones. Al mismo tiempo se implementó una estrategia para impulsar el trabajo del Banco a cumplir un mejor forma sus objetivos: estabilidad de precios y del sistema de pagos, sistema de pagos y sistema. Esta planificación sirve de base para identificar proyectos, planes y presupuestos".

■ Transparencia.

"Dado que el problema del Banco se había generado en un robo de información, se trató de fortalecer la cultura de la transparencia, la información, aumentando al mismo tiempo la transparencia. Como muestra de esto, durante mi período, el Banco Central decidió publicar sus balances trimestrales y anuales, lo que permitió muchos años antes que esto se transformara en una práctica en el sector público".

La priorización de la transparencia y modernización se desplazó en su mandato también incluyó cambios en las gerencias, gestión de recursos humanos —incluidas carrera funcional, comitadas y contrataciones— y en la mejora de los avances en el acceso a la información. Se creó una gerencia institucional de comunicaciones, con dependencia directa del presidente, que se incluyó general en el pleno administrativo. A nivel técnico, se actualizó el marco de política monetaria, definiéndose un esquema de metas de inflación y tipos de cambio. Los cambios en las intervenciones cambiarias se hacen solamente en casos excepcionales. Bajo su presidencia, en ningún momento el Consejo intervino en el mercado

Vittorio Corbo List
(mayo 2003 hasta diciembre 2007).



cambiarista. Durante su período también comenzó a publicarse los Informes de Estabilidad Financiera (IEF) con periodicidad semestral.

■ Precio.

El tráfico interno abarcó las necesidades gubernamentales del Banco, lo que finalmente derivó en el prepago de deuda por US\$ 1.220 millones que el Estado realizó a través de la Oficina de Gestión del Precio de la inflación, que se elevó a 60%. Tomamos esa decisión en un momento de inflación alta, muy empujada por el precio de los combustibles y el crecimiento, pero que no se correspondía con el valor del dólar era muy bajo y el valor del peso muy alto. Por lo tanto, resultaba un buen negocio para el Banco Central vender dólares y comprar pesos para fortalecer nuestra posición de liquidez, en un mundo que ya estaba bastante leíerto. Una lección importante es que el tipo de cambio no debe ser la única variable que se usa para controlar la inflación, cosa que pasa en muchas países que tienen rigideces cambiarias. En Chile no queremos que el tipo de cambio sea la única variable de control, porque el tipo de cambio es muy volátil y eso lleva a la materialización".

■ Shock inflacionario.

Luego de años de estabilidad, en abril de 2007 la inflación comenzó a dispararse, cerrando el año en un 7,8%. "Hubo un gran shock del precio de los combustibles, que se tradujo en un tipo de cambio que equivalió a US\$ 256 en precios de hoy—hizo que este nivel se mantuviera en el tiempo—y que se mantuviera en el resto del año. La inflación mientas las expectativas se mantuvieron alejadas de la meta. El hecho de que el Banco Central no hiciera nada para controlar la inflación, cosa que pasa en muchas países que tienen rigideces cambiarias. En Chile no queremos que el tipo de cambio sea la única variable de control, porque el tipo de cambio es muy volátil y eso lleva a la materialización".

■ Stock inflacionario.

"Luego de años de estabilidad, en abril de 2007 la inflación comenzó a dispararse, cerrando el año en un 7,8%".

"Hubo un gran shock del precio de los combustibles, que se tradujo en un tipo de cambio que equivalió a US\$ 256 en precios de hoy—hizo que este nivel se mantuviera en el tiempo—y que se mantuviera en el resto del año. La inflación mientas las expectativas se mantuvieron alejadas de la meta. El hecho de que el Banco Central no hiciera nada para controlar la inflación, cosa que pasa en muchas países que tienen rigideces cambiarias. En Chile no queremos que el tipo de cambio sea la única variable de control, porque el tipo de cambio es muy volátil y eso lleva a la materialización".

■ Liquididad.

"En su mandato, debió enfrentar el impacto de la crisis financiera global que llevó a una caída masiva en los mercados y a la salida del PIB de Chile en 2009. La situación conocida, uno requiere las mejores decisiones posibles y prever mecanismos para manejar la situación. La respuesta del Banco Central fue darle al sistema de liquidez, como la monetización en el uso de los colaterales, para que los bancos pudieran obtener fondos en caso de ser necesario".

■ Reserva extranjera.

Fred interviene comprando bonos del Tesoro para bajar las tasas de interés de largo plazo; y en el mundo, en Chile, las tasas hermanas cercanas

De Gregorio: "Lo que ha hecho grande al BC no es solo su autonomía, sino la rendición de cuentas"

La autonomía con claridad, un mandato inflacionario consistente con los objetivos de largo plazo de los gobiernos, que están ligados con el desarrollo económico, permite al Banco Central enfocarse en su función principal: la formulación de decisiones, dice José De Gregorio. "La autonomía del Banco Central es ejemplar, pero lo que ha hecho grande al Banco Central es algo más: sino la rendición de cuentas que realiza. Va cuatro veces al año a presentar Informes de Política Monetaria (IPM) y tiene otras multiples partidas de informes que se presentan en el Congreso, y toda una manera de informar y ser transparente ante el país sobre cómo está cumpliendo su objetivo. Hay que tener cuidado con la lógica de que la autonomía es la autoridad, pero todas las cosas de orden técnico, deshaciéndose del poder político, porque esa autonomía sin rendición de cuentas puede ser muy dañina".

■ Crisis subprime.

Dosis miró de 2008, antes que se septiembre de 2008, cuando la crisis financiera global se agudizó, y hasta noviembre del mismo año, el Banco Central realizó una serie de intervenciones para proteger la estabilidad del sistema, con una intervención del peso de 60%. Tomamos esa decisión en un momento de inflación alta, muy empujada por el precio de los combustibles y el crecimiento, pero que no se correspondía con el valor del dólar era muy bajo y el valor del peso muy alto. Por lo tanto, resultaba un buen negocio para el Banco Central vender dólares y comprar pesos para fortalecer nuestra posición de liquidez, en un mundo que ya estaba bastante leíerto. Una lección importante es que el tipo de cambio no debe ser la única variable que se usa para controlar la inflación, cosa que pasa en muchas países que tienen rigideces cambiarias. En Chile no queremos que el tipo de cambio sea la única variable de control, porque el tipo de cambio es muy volátil y eso lleva a la materialización".

■ Liquidez.

En su mandato, debió enfrentar el impacto de la crisis financiera global que llevó a una caída masiva en los mercados y a la salida del PIB de Chile en 2009. La situación conocida, uno requiere las mejores decisiones posibles y prever mecanismos para manejar la situación. La respuesta del Banco Central fue darle al sistema de liquidez, como la monetización en el uso de los colaterales, para que los bancos pudieran obtener fondos en caso de ser necesario".

■ Reservas extranjeras.

"Ciertas cercanas a la pregunta que es qué hace el Banco Central para combatir la inflación, lo hace utilizando la *forward guidance* o guía futura, anunciando un período largo de tasas bajas, junta de tipos, etcétera, para que los agentes se preparen con por uno. Se estableció la Facilidad de Líquido a Plazo para la banca, una política monetaria no convencional. En febrero de 2010 un informe de la Reserva Federal de Nueva York concluyó que la política monetaria no convencional se comportó bien, no hubo riesgo de inflación alta en la inflación, y cuando la economía se recuperaba, en mayo empezamos a subir tasas".

Vergara: "El Banco en general y yo en particular soy contrario a la intervención cambiaria"

La elección de la autonomía del Banco Central se refleja, sobre todo, en que ha cumplido el objetivo de tener una inflación baja, y para Rodríguez Vergara, presidente del Banco Central, la estabilidad de la moneda y el normal funcionamiento de los pagos internos y externos. Al menos unos 35 años, eso se ha logrado. Más allá de la voluntad de los gobiernos, la situación internacional del mundo, cuando la pandemia impulsó la inflación, este fue desestabilizador gravemente y se estableció una tasa de inflación de 3%. El peso ha ido ganando un tremendo prestigio a través del tiempo, tanto es que cuando se quiere hacer que una autoridad sea más profesional y competente, siempre se le dice: "Vea, el Banco Central".

Un prestigio ganado porque ha sido profesional, ha sido técnico y sobre todo, porque ha cumplido su función de manejar la estabilidad de la moneda y el normal funcionamiento del sistema de pagos. La LCC no se ha modificado tanto vez, salvo para permitir la compra de bonos del Estado, que es algo que no tiene sentido lo que tiene que ver con su organización".

■ Fin del ejercicio de comodato.

En 2013 terminó el ciclo de los comodatarios, marcado por el alto precio del cobre y el crecimiento de China en torno al 8%, y la�elicitación de que el Banco Central no iba a intervenir en el tipo de cambio. Bernardo ha hecho el anuncio del "impresionante" efecto de las reservas de oro que el Banco Central no iba a intervenir en el tipo de cambio. El peso iba a flotar libremente, de modo que solo el mercado lo establecía, de modo que solo el mercado iba a establecer el tipo de cambio".

■ Sin intervención cambiaria.

Pese a la significativa depreciación del peso y su impacto en la inflación, se optó por no realizar intervenciones cambiarias. "El Banco en general, y yo en particular, soy contrario a la intervención cambiaria. Chile tiene un sistema de metas de inflación, donde la variable de ajuste es el tipo de cambio, el cual flota libremente, alcanzando su nivel de equilibrio. Es decir, que no es una deuda de muchas de ellas particulares, en general se lo ha dejado flotar libremente. En esa época hubo menor flujo de capitales, y suben las tasas de interés

Rodrigo Vergara Montes
(diciembre 2011 hasta diciembre 2012).



internacionales, lo cual hace que suba el tipo de cambio, así como corresponde que pase. El sistema de flexibilidad cambiaria complica implementar las metas de inflación, porque el cambio se aleja de sus fundamentos y estimates que eso no ocurrirá. Durante mi presidencia, el Banco Central no intervino. No digo que sea crítico de otras intervenciones, que son normales en un momento de la crisis".

■ Baja de tasas con inflación al alza.

"La inflación, que pasó cercana al 2% en 2012, empieza a subir en 2013 y en 2014-2015 se va a sobre 4,5%, por arriba de la meta, pero no por dar la vuelta completa. La inflación se va a acelerar y cuando termina mi período, en 2016, la inflación crece en 2,7%-anual, por debajo de la meta. La inflación es la variable que el Banco Central sigue el corredor de tasas para comunicar mejor la visión del Consejo y la meta monetaria. La inflación se acelera, pero no por la demanda, sino por la oferta. Se incrementa mucho la inflación en la mitad de la mitad de la economía, porque la inflación estaba subiendo, porque las expectativas estaban ancladas y la economía se acelera. La inflación es una antecedente de que la inflación iba a subir en el horizonte de precios. Y no nos equivocamos".

■ El dato fiscal.

"Desde el punto de vista de la política monetaria, la política fiscal es un dato y no corresponde que el Banco Central se involucre. La política fiscal es una responsabilidad del ministro de Hacienda. El Banco Central no tiene que intervenir en la política fiscal o que el gobierno determine la política monetaria. El ministro de Hacienda va a establecer las metas fiscales, y el Banco Central va a cumplir con su función de manejar la estabilidad de precios y el sistema de pagos. Pero la política monetaria la hace el Banco Central y la política fiscal la realiza el gobierno junto al Legislativo".

Marcel: El BC debe "resistir las presiones de actores poderosos o grupos de interés particular"

Mario Marcel dejó la presidencia de la entidad en febrero de 2010 para asumir su actual cargo como ministro de Hacienda. "Mantener la autonomía del Banco Central es fundamental para que el Banco Central y este debe ser capaz de asumirlo como un desafío, que debe cultivar en sus diversas acciones. Es éste el fundamento que la constitución establece para el Banco Central: una independencia republicana y altamente estatalizada, que pertenece a todos el país y que es una señal de estabilidad para el sistema. Dicho esto, el Banco Central debe ser imparcial para tomar decisiones claras o potencialmente impopulares".

Oprina que la institución debe entender lo que pasa en el mundo, lo que pasa en los mercados, las autoridades reguladoras y las autoridades de control y las autoridades de supervisión, y tener una visión clara de lo que pasa en el mundo, y que no sea una visión que solo sea la de los actores que te presionan".

■ Difusión.

"Adaptarse, dentro un contexto de la economía del PIB sobre las comunicaciones en las instituciones, revisar la estructura de comunicaciones internas para tomar las decisiones de política monetaria y financieras, la difusión de las informaciones, comunicaciones y mensajes que se manejan en el Banco Central, y que no solo sea la de los actores que te presionan, sino que sea una difusión que sea capaz de informar a la sociedad".

■ Relevos y transferencia fiscal.

"Dada la autonomía del Banco Central, la cosa distinta es que el PIB sobre las comunicaciones fundamentalmente comparten datos, diagnósticos e informes mutuamente de las medidas que se toman en el Banco Central. La transferencia fiscal es una articulación más directa y tiene a los actores que te presionan. Eso ocurriría, por ejemplo, en el esfuerzo de elevar el crédito durante la pandemia, combinar la transferencia fiscal con la transferencia del FIC, con las garantías estatales al crédito a través del Foggae, permitiendo a cientos de miles de empresas que no pudieran acceder al crédito a través de la banca".

En cuanto a los retiros previsionales, "el Banco

de Chile ha establecido una base sólida de confianza que le ayuda a enfrentar esos escenarios".

Los financieros. De las transferencias fiscales más simples, simplemente se van informando de las decisiones que se estaban tomando en el gobierno y no se les informa a los actores que te presionan, ni se les informa a los que te apoyan, ni se les informa a los que te oponen. Se incluye el proceso de restricción monetaria para mitigar el impacto que la combinación de estas con los retiros de fondos tendría en la inflación".

■ Ajuste.

Del mismo modo, a mediados de 2011 –se le permitió aportar al gasto fiscal en 2012, presintiendo que las decisiones se tomarían autónomamente por el Banco Central y el gobierno, respectivamente, compartiendo siempre la información sobre el resultado del ajuste".

En el caso de la transferencia fiscal, en el marco de la TPM se iniciaron julio de 2012. A finales de meses del segundo retiro y a pocas semanas de la finalización del año, se realizó la transferencia de emergencia. Con ello, el Banco Central de Chile fue uno de los primeros –precedido solo por Brasil– en aplicar una política monetaria restrictiva –la Reserva Federal lo haría ocho meses más tarde.

■ Recuperación.

El Banco Central siguió la discusión constitucional desde sus orígenes en lo concerniente a la autonomía, facultades y autoridad de la institución. Para ello se elaboró numeroso material sobre los aspectos legales y constitucionales de la autonomía, análisis comparado de disposiciones legales y constitucionales en diversos países del mundo, artículos y opiniones entre los más prestigiosos constitucionalistas y la academia, entre otros. Material que se difundió públicamente y solicitaron audiencias con las comisiones respectivas del Congreso y la Corte Constitucional. En la primera instancia, que fue la que me correspondió, encontramos una favorable acogida".

Mario Marcel
(octubre 2011 hasta enero 2012).



NUEVOS NEGOCIOS:

Padre e hija crean comida para impactar positivamente en el estado de ánimo **»»**

CONFLICTO CON ALERTAS EN CHILE:

Puertos de costa este de EE.UU. retoman operación tras huelga **»»**

FOTO. DE LAS AFP, GIOVANNA PRIALÉ:

"Hemos tenido un punto de inflexión crítico a raíz de los siete retiros en Perú" **»»**

EL MERCURIO

ECONOMÍA Y NEGÓCIOS

SÁBADO

B

SANTIAGO DE CHILE, SÁBADO 5 DE OCTUBRE DE 2024

economiaynegocios@mercurio.cl

